

FORMULAIRE DE DÉBRIEFING

Titre du projet : Enquête sur les attitudes politiques régionales au Canada

Chercheuse principale: Evelyne Brie (Ph.D), Professeure adjointe, Département de science politique, Western University, ebrie@uwo.ca

Nous vous remercions de votre participation à cette étude. Cette enquête a englobé plusieurs expériences visant à vérifier si diverses attitudes politiques réagissaient à diverses manipulations. Voici le détail de ces expériences.

Expérience sur le recensement de l'ethnicité : Trois formulations différentes utilisées par Statistique Canada dans les récents recensements pour demander l'appartenance ethnique des répondants sont testées et attribuées au hasard. La manipulation vise à évaluer si le fait de suggérer différentes catégories d'ethnies à titre d'exemple ou de modifier la définition du terme "ancêtres" aura un impact sur la manière dont les personnes s'identifient.

Expérience sur le vote : Ce projet de recherche vise à mesurer et à comparer différentes approches pour mesurer le devoir civique de voter. L'ordre entre le devoir et le choix lors de la mention aux répondants que le vote peut être considéré comme un devoir ou un choix est aléatoire afin d'éviter tout effet d'ordre potentiel. En outre, certains répondants ne verront qu'une version abrégée de l'énoncé (c'est-à-dire "Dans quelle mesure pensez-vous que voter à une élection est un [devoir/choix] ?") afin de vérifier si cela a un impact sur les réponses, à l'aide de différentes échelles.

Expérience Cour suprême : Cette expérience vise à vérifier si les personnes interrogées jugent les juges potentiels de la Cour suprême plus dignes de confiance et plus compétents en fonction de leur sexe, de leur groupe linguistique et de leur origine ethnique. La manipulation consiste à faire en sorte que les personnes interrogées voient une variante d'un individu donné avec une caractéristique donnée sur ces trois aspects (homme ou femme, francophone, anglophone ou bilingue, couleur de peau noire ou couleur de peau blanche). La variable de résultat est constituée de 3 questions portant sur la fiabilité, la compétence et le soutien général à ce candidat.

Expérience sur l'indépendance nationale : Cette expérience vise à tester si le fait d'amorcer les répondants à penser à une nation spécifique (les Québécois ou les Canadiens) a un impact sur la façon dont ils répondent à la question suivante

: "Selon vous, de manière générale, quelle est l'importance pour les nations d'être indépendantes, c'est-à-dire d'être capables de faire les choses par elles-mêmes et de prendre leurs propres décisions ? Il s'agit de mesurer les biais dans les attitudes politiques lorsque des groupes minoritaires spécifiques (dans ce cas, les Québécois) sont mentionnés.

Expérience sur les valeurs: Cette expérience vise à tester si le fait de présenter aux répondants que l'indépendance est une valeur importante à développer pour les enfants (traitement) par rapport au fait d'être honnête (contrôle) a un impact sur à quel point ils soutiennent l'indépendance du Québec (soit "devenir un pays indépendant" ou "se séparer du Canada", randomisé). L'objectif est de voir à quel point les attitudes envers l'indépendance du Québec sont malléables aux appels de valeurs.

Expérience sur l'histoire : Cette expérience vise à évaluer si le fait d'être exposé à des informations sur un événement historique spécifique (c'est-à-dire la déportation des Acadiens, la conquête de la Nouvelle-France, la guerre canado-américaine) a un impact sur les attitudes des répondants (1) à l'égard de l'importance de ces événements, lorsqu'on leur demande de les classer, (2) à l'égard de la perception des souffrances historiques de ces groupes, lorsqu'on leur demande de les classer en fonction de l'ampleur de leurs souffrances historiques.

Expérience sur les spots : Cette expérience vise à vérifier si le fait de voir une image et des informations sur l'équipe de la nation fondatrice opposée (dans ce cas, canadienne-anglaise ou canadienne-française) remportant un match de hockey a un impact sur les attitudes préjudiciables à l'égard de ces groupes, telles que mesurées dans les questions sur les préjugés (qui sont des variations de formulation de la même question portant sur les niveaux de préjugés). L'expérience contrôle l'intérêt pour les sports et l'attachement à ces équipes sportives dans les questions précédentes. On s'attend à ce que le fait de voir l'équipe adverse gagner un match, plutôt que de gagner contre elle, favorise les attitudes préjudiciables à l'égard de l'ensemble de ce groupe.

Expérience sur l'Écosse et la Catalogne : Ces expériences de formulation visent à vérifier si le soutien aux mouvements indépendantistes à l'étranger est sensible aux informations concernant (1) le niveau de soutien à l'indépendance dans cette région et (2) le contexte politique local de ce référendum. On s'attend à ce que les attitudes soient essentiellement fixes et ne réagissent pas à des informations supplémentaires. La variable dépendante est une échelle de Likert demandant aux répondants s'ils sont d'accord avec l'indépendance de l'Écosse ou de la Catalogne.

Merci,

Evelyne Brie
Professeure adjointe en science politique

Western University
ebrie@uwo.ca